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两会瞭望

《北京青年报》记者：中国公民走

出国门的人数越来越多，海外风险也

在加大，外交部将采取哪些措施保护

海外中国公民和机构的安全？

王毅：去年中国内地公民出境

增长了近 10%，突破 1.2 亿人次。

中国公民出境旅游目的地国家和

地区已达150多个，在海外的各类

劳务人员超过100万，海外留学人

员达到近200万。这也给海外领事保护

工作带来巨大压力。

不管面对多大困难，我们都会尽心

竭力，做好领事保护工作。仅过去一年，

外交部和驻外使领馆就处理了8万多起

领保案件，平均每天处理235起，每6分

钟就有1起。我们还成功解救了在海外

被绑架的55位同胞，从陷入战火中的也

门安全撤离 613 名同胞，从尼泊尔地震

灾区接回 6000 多名同胞。

说起民众关心的护照“含金

量”，去年一年我们又同 18

个国家达成了便利人员往来

的安排。给予持普通护照的

中国公民免签和落地签的国

家和地区达到54个。当然，

这个数字与大家的期待还有

不小距离，我们的努力决不

会放松。

预防性领保将是我们今后的

方向，比如加强安全防范意识的普

及、在有条件国家设立警民合作中

心、聘用当地领保联络员等，要把

领保工作关口向国外前移，缩短领

保反应时间，提高工作效率。尽量

把问题解决在当地，避免大规模转

移带来不必要的损失。 据新华社

让G20从杭州再出发
让世界经济从中国再出发
让G20从杭州再出发
让世界经济从中国再出发

我们愿在全
面推进各项议题
的同时，着力从
三个新角度寻求
G20杭州峰会的
突破。

我相信，这
次峰会一定能开
成一次提振信心
的会议，凝聚共
识的会议，指引
方向的会议。

杭州

好声音

各地在制定保护文化遗产规划以及经费

使用计划时，要有文化遗产保护专家、民俗专

家及相关艺术家的参与。文化遗产在设计和

呈现的最初阶段就需要一定的高度。要做到

与众不同，就需要注重创新，让设计引领，坚

持在“供给侧”发力。

要利用文化节、文艺作品、文艺演出等多

种表现形式，突出产品的历史韵味，提高人们

对文化遗产的认知水平，加强社会对文化遗

产保护与传播的整体意识。

崔巍代表痛惜：
部分极有代表性的古建筑
改造成了小商品市场、小吃街
呼吁让专家、艺术家参与制定文化遗产保护规划

“有部分极有代表性的古建筑，经改造、租赁后，成了当地的小商品市
场、风味小吃街，破坏了古建筑及周边环境原有的文化氛围与意境。不是
风情小吃街，就是‘某某印象’，再就是满街的‘伪文物’。”

本报讯（特派记者 黄宇翔 徐墉）在深入

基层对各地文化遗产保护状况考察过程中，全

国人大代表、杭州歌剧舞剧院院长崔巍发现，

不少地方缺乏对文化遗产保护的正确认识，更

缺乏专业保护和管理水平，凸显了不少问题。

有过助力运河申遗经验的她，在今年两会上呼

吁：一定要加强对文化遗产的保护与传播，让

文化遗产保护专家、民俗专家及艺术家参与各

地文化遗产保护规划的制定。

面对眼下不少文化遗产景区发展日趋雷

同的现状，崔巍告诉记者，通过精耕细作保持

每个文化遗产的独特性至关重要。

杭州歌剧舞剧院为运河申遗保护而创作

的舞蹈剧场《遇见大运河》2014年来已巡演80

场，行程42800多公里。该舞蹈剧场是崔巍历

时三年深入大运河沿线城市采风后创作的，她

说：“希望通过这样的艺术作品，来唤起人们对

文化遗产保护的意识。”

不少地方把保护文化遗产作为经济创收

的手段，与旅游业开发过度结合，致使文化遗

产及文化环境遭到破坏。

甚至有部分极有代表性的古建筑，经改

造、租赁后，成了当地的小商品市场、风味小

吃街，破坏了古建筑及周边环境原有的文化

氛围与意境。不是风情小吃街，就是“某某印

象”，再就是满街的“伪文物”。

各地政府每年投入文化遗产保护资金的

使用，也缺乏专业的规划指导，文化遗产保护

的专业水平较低，使得相关资金无法有效使

用。

崔巍观察 不是风情小吃街，就是“某某印象”崔巍观察 不是风情小吃街，就是“某某印象”

每处“文化遗产”，真正展现的应当是当

地“人与自然”的关系。一方水土养一方人，

每一个文化遗产都有自己的特点。

不必过度保护，也不要过度开发；注重经

济效益，更要注重历史和人文内涵。

以杭州对运河的保护与开发为例，做到

了不仅保护了运河，也发展了一批像伞博物

馆、剪刀博物馆等非物质文化遗产，以及派生

出来的饮食文化餐厅。正是因为考虑了当地

“人与自然”的关系，杭州的运河既是原来的

运河，又不是原来的运河。老运河原汁原味

的味道，在今天又成了新风景。

我们对文化遗产的认识一定要与经济发

展相协调。我最忧心的是，当经济发展到一

定水平的时候，文化遗产却已经被破坏了，这

是无法挽回的损失。

崔巍观点 不必过度保护，也不要过度开发

崔巍建议 要坚持在“供给侧”发力

3月8日，十二届全国人大四次会议在两会新闻中心举行记者

会，邀请外交部部长王毅就中国政策和对外关系回答中外记者提问。

中央电视台记者：今年9

月，中国将首次举行二十国集

团（G20）峰会。G20 杭州峰

会将提出什么主张？

王毅：第一个问题就问到

G20峰会，表明大家对中国主

办峰会的高度期待。这次杭

州 G20 峰会是中国今年最重

要的主场外交，也是全球最受

瞩目的经济盛会。

这些年来，G20峰会为应

对国际金融危机发挥了关键

作用。现在，世界经济又到了

一个转折点，如何摆脱长期低

迷不振？能否找到新的增长

动力？如何有效协调各国政

策？国际社会正在把目光转

向中国。习近平主席向世界

清楚阐明了中方办会的宏观

思路。我们愿在全面推进各

项议题的同时，着力从三个新

角度寻求峰会的突破：一是以

创新发掘新动力，二是以改革

注入新活力，三是以发展开辟

新前景。

我们首次把创新增长作

为重点议题，期待以新工业革

命、数字经济等为契机，制定

世界经济创新增长的新蓝图。

我们强调结构性改革的

重要性，推动主要经济体就此

达成新的共识，合力把世界经

济拉上强劲复苏之路。

我们把发展问题放在宏

观政策协调突出位置，推动

G20 成员率先制定落实联合

国2030年可持续发展议程的

行动计划，带动全球范围的包

容、联动发展。

我相信，这次峰会一定能

开成一次提振信心的会议，凝

聚共识的会议，指引方向的会

议。让G20从杭州再出发，让

世界经济从中国再出发。

G20杭州峰会

韩国广播公司记者：中方如何确

保联合国安理会新对朝决议得到有

效执行？如何界定民生和非民生的

范畴？

王毅：中国作为安理会常任理事

国，有责任也有能力执行好安理会决议。

我要指出的是，联合国安理会新

对朝决议不光有制裁，还重申支持六

方会谈，要求不采取任何可能加剧局

势紧张的行动。制裁是必要手段，维

稳是当务之急，谈判是根本之道。

目前半岛局势剑拔弩张，充满火

药味儿。如果紧张加剧甚至失控，对

各方都将是灾难。作为半岛最大邻

国，中方不会坐视半岛稳定受到根本

破坏，不会坐视中国安全利益受到无

端损害。我们强烈敦促各方理性克

制，不要再激化矛盾。

《环球时报》记者：中国是

否还把朝鲜当成盟国？如果半

岛发生战争，中国是否会再来

一次“抗美援朝”？

王毅：中国和朝鲜半岛山

水相连，休戚与共。中朝关系

是有着深厚友好传统的国与国

之间的正常关系。

中国既重情义，也讲原

则。我们珍视同朝鲜的传统

友 好 ，朝 鲜 要 谋 发 展 、求 安

全，我们愿意支持帮助。但

同时，我们坚持半岛无核化

的立场毫不含糊，对朝方推

进核、导计划的做法不会迁

就。应当清楚地看到：无核

才能和平，对话才是出路，合

作才能共赢。

我们首次把创新增长作为重点议题，期待以新工业革命、数
字经济等为契机，制定世界经济创新增长的新蓝图。

外交部部长王毅：

？？G20杭州峰会将提出什么主张？

！

朝鲜半岛问题

目前半岛局势剑拔弩张，充满火药味儿。如果紧张加剧甚
至失控，对各方都将是灾难。

？中方如何确保联合国安理会新对朝决议得到有效执行？

！ 朝鲜要谋发展、求安全，我们愿意支持帮助。但同时，我们
坚持半岛无核化的立场毫不含糊。

？如果半岛发生战争，中国是否会再来一次“抗美援朝”？

！

海外风险问题
我们成功解救了在海外被绑架的55位同胞，从陷入战火中的也
门安全撤离613名同胞。

？外交部将采取哪些措施保护海外中国公民和机构的安全？ ！

文化遗产，蕴涵着共同的记忆与

价值认同。保护文化遗产，是保护我

们的历史，是呵护我们的现在，是守

护我们的未来。

文化遗产是不可再生的优质文化

资源。杭州是历史文化名城，来自杭

州的代表、委员，对遗产遗存特别敏

感、特别上心。近年来，杭州市政协力

推将钱塘江海塘和钱江潮作为“世界

文化景观”申报世界文化遗产，先从争

取列入预备名录做起。钱塘江海塘和

钱江潮，是数千年来钱塘江两岸人民

与大自然的杰作。杭州市的吴越海

塘、明清海塘和海宁的鱼鳞大塘，是中

国海塘建筑史上标志性的实物遗存；

而且，钱塘江海塘在许多位置造就了

特别惊心动魄、美丽惊人的钱江潮。

推动申遗，是进一步的保护。

文化遗产，也是一个国家能否成

为“最佳”的必有选项。不久前美国

发布了一项“最佳国家”分析报告，其

中文化影响力和遗产就是两大重要

指标；德国名列第一，日本是唯一挤

进前 10 名的亚洲国家。毫无疑问，

文化遗产保护之优之好，是获得佳评

的重要内容。

文化遗产，就是金山银山；但文

化遗产不仅仅是金山银山，不能只

“瞄”着金山银山。保护和开发，两者

之间一定要找到一个平衡点，一个最

大公约数。无论如何，保护一定是第

一位的，利用才是第二位的。保护是

本，利用是末，本末不可倒置；利用是

毛，保护是皮，皮之不存毛将焉附。

北京故宫也好，台北故宫也好，文物

都有“限展品”；今年年初，我到台湾

在台北故宫有幸目睹了限展品——

《富春山居图》的《无用师卷》；《无用

师卷》自从来到台湾后，迄今只亮相

过 10 余次，每次的时间都很短，“保

护”的时长远超“利用”。

然而，存在于城乡民间的各种文化

遗产，受保护的程度就参差不齐了。“将

遗产作为经济创收的手段，与旅游业开

发过度结合，致使文化遗产及文化环境

遭到破坏。”全国人大代表、杭州歌剧舞

剧院院长崔巍在深入基层考察各地文

化遗产的过程中就发现不少问题。

与有形的物质文化遗产相比，作

为“无形遗产”的非物质文化遗产，更

具民间性，重在好传承。无传承，则无

保护。全国政协委员、山东诸城派古

琴传承人高培芬，这次提出提案，直言

“传承是最好的保护”。但是，不少非

遗项目出现断档、断代的状况，面临着

后继无人、濒临失传的现实困境。全

国人大代表、中国艺术研究院院长、非

遗中心主任连辑认为，非遗所有的传

承体系、内容都是个体的、家族的，仅

通过行政命令去指挥是不行的。非遗

传承需要全社会、集体性的觉悟和意

识，国家对非遗的重视如何精准发力，

确实是一个急需解决的大问题。

调动社会力量参与文化遗产保

护，而不是调动社会力量参与“蚕食”

文化遗产，这是一个基本点。

文化遗产不仅仅是金山银山
本报评论员 徐迅雷

文化遗产，就是金山银山，但不能只“瞄”着金山银山。保
护和开发，两者之间一定要找到一个平衡点，一个最大公约数。


